

# Vorlage der Stadt Speyer



Vorlagen-Nr.: 1575/2023

**Abteilung:** Fachbereich 1

**Bearbeiter/in:** Dittus, Sabine

**Haushaltswirksamkeit:**  nein  ja, bei **Produkt:**  
Investitionskosten:  nein  ja **Betrag:**  
Drittmittel:  nein  ja **Betrag:**  
Folgekosten/laufender Unterhalt:  nein  ja **Betrag:**

Beratungsfolge	Termin	Behandlung	Beratungsstatus
Stadtrat	20.07.2023	öffentlich	Beschlussfassung

**Betreff: Ehrung – Verleihung der Ehrenbürgerwürde an Prof. Dr. Dr. h.c. mult. Peter Eichhorn**

## Beschlussempfehlung:

Der Stadtrat beschließt, Herrn Prof. Dr. Dr. h.c. mult. Peter Eichhorn angesichts seiner Leistungen für die Stadt Speyer die Ehrenbürgerwürde zu verleihen.

## Begründung:

Auf Anregung der CDU Stadtratsfraktion hat der Ältestenrat in seiner Sitzung am 13. Juni 2023 empfohlen, Herrn Prof. Dr. Dr. h.c. mult. Peter Eichhorn angesichts seiner außergewöhnlichen Leistungen und seines besonderen Engagements um die Entwicklung und das Ansehen der Stadt Speyer die Ehrenbürgerwürde zu verleihen.

### *Begründungstext CDU-Stadtratsfraktion:*

*„Der am 30.07.1939 geborene Mitbürger hat sich im Laufe seines Berufslebens ein großes Renommee als Wissenschaftler erworben. Er war von 1972 bis 1978 Lehrstuhlinhaber an der damaligen Hochschule für Verwaltungswissenschaften (heute Universität) Speyer. Er gilt als einer der wesentlichen Mitbegründer der öffentlichen Betriebswirtschaftslehre und hat entscheidend zum Kulturwandel von klassischen Behörden in eine dienstleistungsorientierte öffentliche Verwaltung beigetragen. Auch die Ablösung der traditionellen kameralistischen Haushaltsführung durch die Doppik, wie sie heute im öffentlichen Haushaltswesen üblich ist, geht maßgeblich auf seine wissenschaftliche Arbeit zurück. Bürgerfreundlichkeit in der Verwaltung strukturell zu fördern war ihm stets ein großes Anliegen. Dies setzte er nach seiner Speyerer Zeit auch an den weiteren Stationen seiner wissenschaftlichen Laufbahn an den Universitäten Erlangen-Nürnberg (1978-1981) und sodann der Universität Mannheim (1981 bis zur Emeritierung im Sommersemester 2007) fort. Ihm wurde 1995 der Landeslehrpreis Baden-Württemberg verliehen, zwei Ehrendoktorwürden und mittlerweile 3 Festschriften zu seinen Ehren zeugen auch von der großen Wertschätzung, welche Professor Eichhorn in der Betriebswirtschaftslehre genießt.“*

*Aber auch in der Bürgergesellschaft unserer Stadt hat er sich früh maßgeblich engagiert. Unvergessen bleibt seine Zeit als Vorsitzender des Kunstvereins von 1976 bis 1991, den er zu solcher Blüte führte, dass der Verein ihm 1992 die Ehrenmitgliedschaft verlieh.*

*Was seine Lebensleistung aber so herausragend macht, dass es nach Meinung der CDU-Stadtratsfraktion die Verleihung der Ehrenbürgerschaft rechtfertigt, ist sein Engagement für die Kulturstiftung Speyer. Als diese auf seine Initiative hin im Jahr 1993 von ihm und einigen weiteren Stiftern gegründet wurde, stand dieser Stiftung ein Startkapital von 90.000 DM zur Verfügung. Diese Stiftung war seinerzeit die erste Bürgerstiftung im Land Rheinland-Pfalz und betrat damit absolutes Neuland. Dank seines unermüdlichen Einsatzes als Vorsitzender des Stiftungsvorstandes seit Beginn an, dank seines vortrefflichen Netzwerks und seiner Überzeugungskraft, hat sich das Stiftungskapital nach 30 Jahren auf mittlerweile 2,5 Mio. € erhöht. Als entscheidender Fortschritt erwies sich 2003 seine Idee, unter dem Dach der Kulturstiftung unselbständige Treuhandstiftungen einzelner Stifter anzusiedeln, mit denen es diesen möglich ist, ohne eigenen Verwaltungsaufwand finanzielle Mittel zur Förderung ganz individueller Ziele und Interessen zur Verfügung zu stellen und – wenn gewünscht – dabei auch einen persönlichen Bezug zu sich selbst oder einer ihnen nahestehenden Person herzustellen und zu erhalten. Auch wiederum dank des unermüdlichen Werbens von Professor Eichhorn sind inzwischen 21 solcher Treuhandstiftungen unterschiedlichster Ausrichtung unter dem Dach der Kulturstiftung zuhause und bewirken jede für sich Segensreiches auf den Gebieten der Musik, der Bildenden Kunst, des Theaters und anderer Künste. Es dürfte wenige kulturelle Institutionen oder Personenvereinigungen im Kulturleben unserer Stadt geben, die noch nicht von einer Förderung durch die Kulturstiftung und ihre Unterstiftungen profitiert hat. Wenn Speyer einen hervorragenden Ruf als Kulturstadt genießt, dann hat das auch viel mit der Kulturstiftung und damit dem Wirken von Professor Peter Eichhorn zu tun.*

*Professor Eichhorn wurde bereits 1989 das Bundesverdienstkreuz am Bande und 1999 das 1. Klasse verliehen. Seit 2007 ist er Träger der Verdienstmedaille der Stadt Speyer. Der 30. Geburtstag der Kulturstiftung Speyer wäre ein schöner Anlass, dem „Vater“ dieser Stiftung mit der Ehrenbürgerschaft nun eine ganz besondere Auszeichnung zuzuerkennen.“*

Die Verleihung der Ehrenbürgerwürde an Herrn Prof. Dr. Dr. h.c. mult. Peter Eichhorn entspricht der Richtlinie zur Verleihung des Ehrenbürgerrechts der Stadt Speyer, die der Stadtrat am 28.04.2022 beschlossen hat.

Die Verleihung der Ehrenbürgerwürde soll im Rahmen eines Festaktes nach der Sommerpause stattfinden.